



90 Andrés Sabella

Sector Juan Pablo Cárdenas
Director Revista ANÁLISIS
Presente

Sector Director:

Era Andrés muy pequeño cuando presenció el desastre social que llevó al presidente príncipe al derroto electoral, creyendo los procesos que Alejandro "León de Tarapacá" hiciera a su "querida chusma" en materia de justicia social, para luego originar dos de los más monstruosos massacres de oficiales salteños en la ardiente pampa surina de San Gregorio, en 1921, y de La Compañía, en junio de 1925.

Sobre la primera, dice Sabella: "...cuando el día nació miró sus maquinas furiosas... una columna de humo talló rosantes, se abría, asomó talla palomas de espaldadas y un voraz voraz de cráneos/ marchaba por la soledad andina/ de la Oficina San Gregorio en busca de justicia/ treinta mil chilenos lastimados/ de los que la noche plagiaba su entera/... Adelante caminaban los mujeres y los niños/ sin más armas que sus pechos desnudos".

Los horribles crímenes de los salteños tuvieron siempre como origen la terrible explotación y el más absoluto desprecio por el ser humano. Viñetado en carnes humanas, rebeldes en sus calares, los oficiales debían recibir filas de coches o paqueles impuestos en vez de diarios.

Referéndose a la matanza de La Compañía, Sabella trae bien: "Voy a contar de qué muerte horrenda/ la muerte alimentó en Compañía su escena/... Por la pampa/ la muerte cabalgaba en los llanuras/ en Plaza los oficiales perturbados a la muerte costó espaldas despedidas/ En la Oficina Matanza/ los hombres despedían la cosa de su agenda/... Seisenta disparos agujeronaron la sombra/ sacerdos militares obregones estremecen la gloria/ y así, en las ceras noches/ Y en Alto de San Antonio, San Pablo, San Felipe, Colchán y Angostura/ Compañía no perdió los cañones que ponen en el alma/ cuando se te presentan sangrientos bocas/ llena infatigable, juzgo de tristes en la historia/ Compañía, que amaneció de lección para los hermanos/ Compañía, sus víctimas son la definición del horror".

La Pampa, tan blanca, tan lechosa, fuente el fuego que alimentó el espíritu de Andrés. "Yo digo RECALABRILLEN, y no como si digo/ clemente, paipa, paipa de estrellitas/ como si digo, encienden siempre despierta, o hay una voz puesta de pie bajo la madrugada".

De su ciudad, ensangrentada por la matanza de Plaza Colín, dice: "Antología, veinte siglos de mi patria, oficiales muertos".

Muchos horribles preguntas rítmicas

dan y los horrores de noche".

La década del 30 fue testigo de increíbles sucesos políticos en Chile. Con el dictador Ibáñez mediante su Fisco Nacional, es designado por elección popular un Presidente que dura seis meses y derrotado por uniformados se proclama una "República Socialista" que dura... seis días, se suceden cuatro Juntas de Gobierno, un auto-designado Presidente de la República que dura seis días, después de estos varones militares monarcas, se elige un Presidente que termina su mandato, al término del cual el gobierno pasa al partido que el Presidente de una Convención Nacional llamó Frente Popular.

En 1932, un dirigente general de los profesores, el joven Manuel Arenales, es asesinado por agentes de Investigaciones en Valparaíso. Sabella grita su dolor: "...pero a Manuel lo mataron porque su corazón era un canto de ruinas y no sabía morir... Allí quedó no se trajo el cielo... por qué no se apagaron los luceros".

"Una noche cinqué la noche de los verdugos asustó a la noche, lo golpearon como a un diamante peligroso y, festejando en un saco, vino sola, la tristeza al mundo".

"Está en el Valparaíso de los cascos que ilumina el cielo y los barcos que no fragan como barcos".

Cuando en 1938 la batalla por la independencia ganada por Pedro Aguirre Cerda, un abogado de clase media, acompañado del voto de la mayoría de la población, contra el candidato oficialista, representante de la oligarquía bancario-financiera, el ex ministro de Hacienda de Alessandri, Gustavo Roa Santa María, Sabella exclama: "...hasta allá del triunfo del pueblo desgraciado de 123 años de vacacioneros y de hambrencia de una clase alta dueña de los latifundios, expresión de los humanos y que, hoy como ayer, es propietaria de tierras y fincas".

Dos Pedro Aguirre Cerda muere antes de terminar su mandato. Los parlamentares votan del Partido Radical hasta 1952. Uno de ellos, Bustamante, fue el responsable de la matanza de oficiales de Plaza Bailes y la noche seguidas del 28 de enero de 1946. Las organizaciones laborales y políticas habían llamado a una concentración masiva de la ciudad en contra del general Bailes. Consideraron atacar a los manifestantes que trizan el paradero privado para resguardar. Fueron dispersados a bala y a caballadas. En esos años, la policía asesinó a tanto caballo, no humanos, ni robaron allí mataron seis oficiales, entre ellos, Ramona Parra, de 18 años, obligada a cometer suicidio.

"Yo he sentido durante la noche - dice Sabella - el incansable agotador de los oficiales. Yo he sentido entre el horizonte de los cielos y de los suelos, como se le resisten luceros, plazas y fríos".

Es una historia de sangre y lágrimas, de humanidades y muerte, cuenta Sabella, atestiguando sus recuerdos épnicos. De entonces hasta hoy, lo han acompañado los miles de pueblos y pueblos que van verso arriba: "Yo los he visto pueblos rojos, verdes, / lo mismo que queridos animados/ lo mismo que perdidos de un planeta inconsciente; / lo mismo que condenados, encerrados bajo una cortina de sangre... Son los paisajes de padecimientos y desgracias/ los paisajes con que ando el mundo/ Y el mundo va dentro".

Tan propias poesías, Andén, no fáciles vivir, Aquel es el tu poesía y tu vida en una lucha que da a dios se presenta, por la Libertad, la Justicia y la Democracia

Alfonso Alarcón

Andrés Sabella [artículo] Alfonso Alvarez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Villar, Alfonso

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Andrés Sabella [artículo] Alfonso Alvarez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)